

# DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

DOMINGO

PRECIOS DE SUSCRICION.

AÑO III.

Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

1.º de Diciembre de 1878.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

NUM 649.

## Seccion editorial.

### EL «FOMENTO DE LAS ARTES.»

La oposicion encarnizada que hipócritamente hace nuestro colega local á la creacion del *Fomento de las Artes*, pensamiento aceptado con entusiasmo por todas las clases, nos obliga no á salir en defensa de la sociedad proyectada, porque esta se defiende por la bondad de sus propósitos y resultados, sino á rectificar intencionadas indicaciones, ántes que por un buen deseo inspiradas, sugeridas por un espíritu de oposicion cuya ruindad ponen de manifiesto los medios que se emplean.

No se ha expuesto en contra del proyecto ningún argumento serio ni atendible, por la sencilla razon de que, bajo cualquier punto de vista que aquel se examine, es imposible hallar motivo de oponerse á él.

Protexando de su buen deseo y recta intencion, de su amor á las clases obreras y del noble propósito de darles instruccion; encubriendo con el ropaje de la frase melosa la maliciosa habilidad, exageran los que no tienen valor para combatir de frente, los peligros y dificultades de la práctica, para ver de aislar así á los promovedores é iniciadores, enagenándoles los elementos, tan importantes en número como en calidad, que han aceptado con entusiasmo la idea, y con su poderosa ayuda contribuirán á realizarla.

Incapacitados tales adversarios para negar los beneficiosos resultados del centro de instruccion que se trata de instalar; imposibilitados igualmente para negar su necesidad y utilidad, apelan á pobres recursos y á malas artes, sin reparar en ultrajes que infieren con sus sospechas á respetables y dignas personas que entre los iniciadores y adeptos figuran, suponiéndolas capaces de fundar y proteger una sociedad que con el carácter de instructiva sea templo en el cual solo al vicio se rinda culto. No ha sido obstáculo tampoco á tan reprobable tarea la injuria lanzada contra la honrada clase trabajadora de la localidad que ansiosa de educacion intelectual, afanosa por su mejoramiento, sin vacilar hizo suyo el proyecto iniciado prestándose espontáneamente á cooperar á él. Y á esa clase artesana que tan buenos deseos de aprender muestra, la presentan los mal avenidos como incapaz de otra cosa que no sea entregarse al vicio y hacer del recreo constante ocupacion.

No significa ménos el intento de demostrar que el recreo y distracciones que á los socios y sus familias ha de proporcionar el *Fomento de las Artes*, han de convertir esta sociedad en centro de vi-

cios, fecundo solo en perjuicios para las costumbres públicas, y pernicioso por sus resultados para la tranquilidad del hogar doméstico.

Tan desprovista de sentido moral se supone á la clase obrera de esta ciudad, que en el honesto recreo, en el esparcimiento necesario para quien pasa la vida constantemente entregado al trabajo, se vé, á través de un prisma pesimista de sobra si sinceras fuesen las intenciones, el desórden, la crápula, la ruina de las familias.

Por honor de la ciudad en que hemos nacido y vivimos; por respeto y consideracion á esa numerosa y honrada clase trabajadora; por el prestigio de la dignidad de las personas á quienes de tan imprudente modo se zahiere, protexamos contra esos insidiosos ataques que no pueden lastimar á nadie sino á los mismos que los intentan.

¿Qué idea tienen formado de las sociedades de recreo esos que afirman que solo á ellas concurren jóvenes de vida disipada, jugadores de oficio y personas que por su posicion nada tienen que hacer?

¿Han reflexionado los que eso escribieron que en Lugo hay sociedades de recreo, hay Casinos, y que al juzgarlos de tal modo ofendieron á sus amigos, á sus parientes, á respetabilísimas personas que á aquellos concurren?

Y si reflexionaron, y á pesar de comprender que herian á muchos, creyeron que su deber de celadores de la moral pública les obligaba á proceder tan rectamente sacrificando á la justicia afecciones personales ¿por qué no dirigen sus censuras á esas sociedades á las que solo concurren jóvenes de vida disipada, jugadores de oficio y gentes desocupadas?

¿Por qué en vez de obrar del modo que indicamos, más conforme al ménos con el exagerado criterio que manifiestan, combaten hipócritamente y oponen dificultades á la creacion de una sociedad cuyos fines exclusivos son la instruccion popular, el fomento del amor al estudio?

Nosotros sabemos porque obran de esa manera los encubiertos enemigos de cuanto útil y beneficioso se proyecta en esta capital: lo sabemos; pero por dignidad propia renunciamos á consignar esos móviles.

Hemos vuelto á tratar de este asunto, no para alegar nuevos razonamientos, que tal trabajo fuera superfluo: sino para que conste que no somos tan cándidos que no comprendamos á que tienden esos trabajos tenebrosos que respiran odio feroz contra todo lo que sea ilustracion y progreso.

### EXPLICACIONES.

Creíamos que nuestra actitud en la

cuestion de ferro-carriles gallegos no daría en lo sucesivo lugar á duda, y lo creíamos con mayor firmeza al ver que esta actitud ha llegado á inspirar recelos á algunos estimados compañeros, que llegaron—¡Dios se lo perdone!—á sospechar y aún á tildar la nobleza de nuestros móviles. La rudeza de nuestras declaraciones fué motivo de que se nos calificase de exagerados y pesimistas, y no faltó quien—con autoridad propia ó abrogada—censurase á más de nuestras opiniones la forma de los humildes escritos que aparecían en estas columnas.

Hubo un momento en el que, no vaciló nuestra fé, pero se condolió nuestro espíritu por la torcida interpretacion dada á nuestros escritos.

*El Comercio Gallego* en unos comentarios al artículo de *La Crónica de Leon* sobre la materia indicada y que ya conocen nuestros abonados, alude á nosotros, doliéndose de que el escrito del colega leonés haya aparecido en el DIARIO DE LUGO sia que nosotros manifestásemos la opinion que tales consideraciones nos merecían.

El colega coruñés atribuye á dicho artículo la intencion de colocar al señor Ministro de Fomento al abrigo de las sobradamente justificadas censuras que á coro le dirigen diputados, periódicos y pais gallegos.

No entraremos á examinar la justicia de la apreciacion de *El Comercio*; pero si contestando á su alusion le diremos que al hacer nuestro el artículo de *La Crónica* atendimos únicamente al punto de procedimiento á que se refiere. Y si tal escrito supone defensa ó disculpa de lo hecho por el señor Ministro, claro está que en esa parte no podemos aceptarlo, dados nuestros antecedentes y modo de pensar.

En un suelto en que explicábamos á *La Crónica* porque no habíamos comentado su artículo, decíamos que atendiendo á nuestra actitud y conducta respecto del fondo y detalles del asunto de que se trata, fácil era suponer como pensaríamos en el particular.

Admitimos en principio la tesis de *La Crónica*; pero de ello resulta una nueva y justificada censura para el señor Ministro, pues como dice muy bien *El Comercio Gallego* los Ingenieros no son los llamados á dictar disposiciones y si únicamente obran de conformidad con las instrucciones del Consejo de incautación. Y por lo tanto, si del modo de proceder respecto de Asturias resultan para esta ventajas, y en cambio no se ha adoptado igual sistema con Galicia perjudicándola, como es notorio, culpa será de quien dispone y decide en los asuntos de nuestro malaventurado ferro-carril.

En este sentido hemos hecho nuestro

el artículo de *La Crónica*, y crea *El Comercio Gallego* que nos duelen sus suspicacias y reticencias, por lo mismo que le estimamos como se merece.

Entre los varios acuerdos que la Diputación provincial de la Coruña adoptó en su reunión última, y que el Sr. Gobernador civil de aquella capital tuvo á bien cumplimentar, aparece el que se refiere á la conveniencia, de que dicha Autoridad recomendase por medio de circular inserta en el *Boletín oficial*, á los ayuntamientos de la provincia la adquisición de las máquinas *Singer* para costura, con destino á las escuelas de niñas, consignando al efecto su importe en los respectivos presupuestos municipales.

Merece por lo tanto nuestros plácemes determinación tan acertada, y ojalá que á imitación de nuestra vecina la de la Coruña, se adoptase en la nuestra, toda vez que no hay razón alguna que se oponga á la introducción de las máquinas *Singer* en los establecimientos primarios ni su empleo puede ser perjudicial á las alumnas, puesto que no se trata ni esto es posible en la marcha á la enseñanza oficial que sea una sola niña la que esté atareada al trabajo las seis horas que diariamente duran las clases, sino que los tres cuartos ó la hora que se dedican á labores, será el periodo en que turnen las educandas para el aprendizaje de la costura por este sistema, resultando de consiguiente que en una sección de seis ú ocho niñas le corresponderán á cada una únicamente diez ó doce minutos de labor; en razón de que no ha de ser un trabajo seguido, sino más bien aprender á adquirir la instrucción conveniente al objeto.

Creemos que todas las profesoras se alegrarán en extremo de poseer un procedimiento tan útil, para que sus discípulas cuenten con un recurso que les permita subvenir honrosamente á sus necesidades en el porvenir.

De la prensa de Madrid reproducimos los siguientes párrafos que han excitado nuestra hilaridad, como sucederá probablemente á nuestros lectores.

Los que censuran por ligeros deslices á la prensa española, pueden comparar ahora aquellos con las peregrinas noticias que á sus lectores comunican los más importantes diarios franceses:

«Los periódicos parisienses continúan desbarbando acerca de nuestra patria, y no es la *Liberté*, á pesar de lo esmerado de su redacción, de los que menos dislates publican.

Hé aquí el párrafo delicioso que ha visto la luz en uno de sus últimos números:

«Pocos días há anunciábamos el matrimonio del joven duque de Medinaceli con una de las más ricas herederas de España, y hoy nos comunican una noticia verdaderamente curiosa sobre el particular.

La familia de Medinaceli es, no solamente una de las más antiguas de la Península, sino que conserva aspiraciones á la Corona.

Semejante pretensión se manifiesta del modo siguiente:

Cada vez que ocurre un cambio, sea de soberano, sea de dinastía, el jefe de la casa de Medinaceli dirige al nuevo soberano una protesta en debida forma para mantener sus derechos al trono.

Ordinariamente el monarca recibe dicho documento, y lo pasa al ministerio de Gracia y Justicia, el cual condena al reclamante á la multa de un maravedí, ó sea un céntimo de nuestra moneda, con corta diferencia.

Sería interesante, añade para terminar el cronista, que firma Lancelot, saber el número de maravedises que los Medinaceli han pagado ya al Tesoro español.»

Nuestros vecinos, que debían estar bien enterados de nuestros usos y costumbres, los conocen ménos que los de la China ó del Japon.»

Estimando el colega coruñés *El Telegrama* en lo que vale el pensamiento de crear en esta capital una sociedad de instrucción á la clase obrera, préstale en sus columnas decidido apoyo.

Haciéndose cargo del editorial que *El Clamor* le dedica—del cual tienen noticia nuestros abonados—juzga el diario coruñés exceso de susceptibilidad los recelos que aquel colega abriga, respecto á los resultados que pueda dar la indicada sociedad. Y aduce para desvanecer esos infundados temores el ejemplo de centros de igual índole fundados y existentes en importantes poblaciones de España desde hace bastantes años, y que no se han separado de su principal y exclusivo objeto.

Creemos inútil la generosa tarea de *El Telegrama*, aunque su apoyo agradezcamos sobremanera. Cuando se discute por sistema y usando además ardidez que demuestran poca sinceridad, llega á ser candidez supina esforzarse en llevar el convencimiento al ánimo del adversario.

Nuestros estimados compañeros del Ferrol, con especialidad *El Correo Gallego*, excitan á las corporaciones de aquella ciudad, con el fin de conseguir que la inauguración del *Dique de la Campana* tenga lugar acompañada de fiestas populares, indicando dicho colega con mucha oportunidad la conveniencia de que se celebre una modesta *Exposición*.

Ya hemos indicado nuestra conformidad con el pensamiento de nuestros queridos colegas ferrolanos, á quienes ayudaremos hasta donde nuestras fuerzas alcancen.

Si la memoria no nos es infiel, cuando S. M. visitó el territorio gallego, ofreció asistir á la inauguración del *Dique*; por lo tanto, aparte de que esta circunstancia dará por sí gran realce á aquel solemne acto, para honrar á la excelsa persona que se digna visitar el Ferrol, es muy oportuno se celebren festejos y ninguno más apropiado y más reproductivo para el país que una *Exposición*.

Verdad indiscutible es que la mucha frecuencia de tales concursos no surte grandes efectos; pero esto que es hecho probado en comarcas que superan á la nuestra en el desarrollo de sus fuentes de riqueza, tratando de Galicia no es ciertamente perjudicial, pues en nuestro país es necesario un constante estímulo para obtener pequeño resultado.

Continúen, pues, su noble tarea los compañeros ferrolanos, que siguiendo tal camino no ha de faltarles el apoyo y aplauso de todos sus colegas de Galicia.

Los periódicos de Madrid confirman las noticias que hace días nos anticipó nuestro estimado amigo P. R. en su última correspondencia de la corte, referentes á los asuntos que en la actual legislatura han de discutirse y son de trascendencia para Galicia.

El martes último se reunió en la sala

de presupuestos del Congreso la comisión que entiende en el proyecto de ley de foros, con asistencia de varios diputados de las provincias de Galicia, Asturias y Leon, á excitación del Sr. Garcia Camba, representante de esta provincia.

Después de un extenso debate, en el cual se emitieron varias opiniones sobre tan compleja materia, la comisión acordó reunirse nuevamente para deliberar sobre el asunto y redactar las bases del dictamen.

Como se vé, el proyecto de foros no será aprobado por el Congreso con la facilidad que lo ha sido en el Senado, pues las opiniones se hallan muy divididas en tan importante cuestión.

En la reunión mencionada se trató incidentalmente del intrincado asunto de nuestros ferro-carriles, acordándose proponer cuantas medidas tiendan á dar impulso á las obras, á cuyo fin se nombró una Comisión que debió conferenciar anteayer con el Ministro de Fomento.

Los representantes del país gallego trabajan activamente en cuanto á aquel interesa, cumpliendo así dignamente la alta misión que les está encomendada.

Ni el país ni la prensa escasearán sus plácemes á los dignos hijos de Galicia que tan celosos se muestran por la prosperidad del suelo en que nacieron.

## Noticias de Galicia.

Hace dos meses que se abrió al público ferrolano una biblioteca municipal, y durante ese tiempo fué visitada por 2.312 personas.

—Ha sido dado de alta en la nómina del distrito de Galicia el comandante procedente de Cuba, D. Miguel Estévez.

—Han sido destinados á la reserva de Verín, el teniente D. Manuel Valcarcel, y á la de Monforte, el alférez D. Eduardo Iglesias.

—Han sido destinados á la reserva de Orense y Verín, respectivamente los comandantes D. Pelagrín Galia y D. Julian Anton y Diaz.

—La realización del proyecto de defensa submarina de la plaza del Ferrol por medio de torpedos, presentado al ministro de Marina, costaría la enorme suma de *cuarenta millones de pesos*. ¡Fuego!!

—La Corporación municipal de Tuy, acordó la creación de una feria de ganados en la parroquia de Baldranes, la que tendrá lugar en los días 2 y 25 de cada mes.

—En un lugar del Ayuntamiento de Serantes (Coruña), el temporal del 26 derribó las paredes de una casa que estaba casi en ruinas, siu que, afortunadamente, ocasionase desgracia alguna á sus moradores.

—También en Pontevedra causó estragos el viento en la noche del martes último.

Véase lo que refiere *El Anunciador* de dicha ciudad:

«Muchos credos y demás oraciones se han rezado estos días por las personas temerosas de Dios con motivo del fuerte temporal que hemos experimentado, el cual parecía anunciarnos los últimos días de nuestra vida.

El viento hacia que las campanas tocasen como movidas por una robusta mano, remediando lúgubres tañidos: colosales árboles caían al suelo á impulsos del aire que parecía llevarse todo tras sí; las *cellas* de los dependientes del resguardo de consumos rodaban figurando pelotas, sin tener consideración alguna del grave apuro en que ponían á su inofensivo morador.

Todo esto ha hecho el temporal que en la noche del martes amenazaba sepultarnos.

—Le ha sido concedido un mes de licencia para Fuencaliente, al capitán general de Galicia.

—Se anuncia la vacante de la plaza de Eje-

cutor de Justicia (léase verdugo) de la Audiencia de este territorio.

—El Juez de Betanzos desea saber quienes son los autores del robo llevado á cabo en la iglesia parroquial de S. Martin de Liobre.

—El Emmo. señor Cardenal Arzobispo de Santiago y el Excmo. Sr. Obispo de Tuy secundando dignamente los nobles propósitos de la Comisión del Centenario del P. Feijóo, han remitido 1.000 reales cada uno para la creación del monumento que se está construyendo en Orense, dedicado á aquel insigne gallego.

—Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Santiago en reemplazo del señor Luna que pasa á Ciudad Real, D. Bernardo Pereira.

## Noticias generales.

El convenio entre Austria y Turquía está ajustado. La cláusula principal es la siguiente:

«Las tropas austriacas ocuparán á Novibazar y Mituvistza por tiempo limitado, y la bandera turca flotará al lado de la austriaca, dándose á los turcos el material de guerra y garantizando la libertad religiosa de los musulmanes. En Bosnia quedan 62.000 austriacos.»

El Arzobispo maronita desterrado á Jerusalem ha recibido plena satisfacción y ha vuelto á su diócesis, siendo recibido con grandes honores por las autoridades turcas y gran entusiasmo por los católicos.

Los delegados de la comisión internacional de Rumelia han presentado una queja á los jefes rusos por los insultos que reciben de los búlgaros.

Ha habido varios combates entre los turcos y los insurrectos en Macedonia.

La emperatriz Eugenia y dos damas que la acompañaban han estado á punto de ser víctimas de una desgracia. El carruaje en que iba por el parque de Sidep, inmediato á Chislehurst, se enganchó con un coche del correo que caminaba en dirección opuesta. El carruaje volcó y el cocheró se rompió un brazo. La emperatriz y sus damas no sufrieron, afortunadamente, lesión alguna, y pudieron continuar su camino.

El emperador Guillermo regresará á Berlin el 5 del próximo Diciembre. Los príncipes de la familia real saldrán á recibirle hasta Grost-Krenz, estación del ferro-carril de Berlin en Postdam y Magdeburgo, situada entre Postdam y Brandenburgo. La dirección de esa línea ha dado ya las órdenes necesarias para poner esa estación en disposición de recibir á los príncipes y al emperador. Con motivo de ese regreso, las escuelas comunales de Berlin hacen estudiar un cántico patriótico, que será ejecutado en presencia del soberano por un coro compuesto de los diez mejores cantores y cantoras de cada escuela.

Hay gran animación política en Inglaterra. Las oposiciones trabajan activamente y el Parlamento se reunirá el 5 de Diciembre. A pesar de los esfuerzos de la oposición, es indudable que á pocas ventajas que las armas inglesas consigán en la India, Beaconsfield conservará el ministerio.

Asegura un periódico que tan pronto como termine la discusión del proyecto de ley de imprenta, se pondrá al debate el proyecto de ley de enagenación de bonos.

*El Popular* anuncia, y no se equivoca la creación de cuadros en Madrid y provincias para extinguir la clase de reemplazo, con el mismo número de oficiales que los regimientos.

Han regresado á Tánger muchas de las numerosas familias hebreas que se habían refugiado en Gibraltar huyendo del cólera. Las procedencias de Tánger son admitidas ahora en dicha plaza con 21 días de observación.

En Londres corria el rumor de que se había formado allí una especie de asociación compuesta de refugiados más ó menos políticos de todos los países, que ha tomado el nombre de Sociedad

de la muerte. Su objeto será naturalmente la destrucción de los llamados tiranos.

Aun cuando no ha podido hacerse constar la existencia de dicha Sociedad, parece que el ministro de Negocios extranjeros y su subsecretario tuvieron una larga conferencia con el coronel Handerson, jefe de la policía, y que se han adoptado precauciones para velar por la seguridad de ciertas personas que habitan la Inglaterra.

Por el ministerio de la Gobernación se ha pasado en consulta al Consejo de Estado el procedimiento que ha de emplearse para la renovación de los ayuntamientos respecto de aquellos en que no pueda tenerse presente la antigüedad por haber sido elegidos con la misma fecha todos los concejales.

De *El Diario Español*:

«Los socialistas han repartido por Aragón y otros puntos proclamas incendiarias, cuyo resultado ha sido perfectamente negativo.»

Por el juzgado de Pino de Barcelona se ha dictado auto de prisión contra un redactor de la *Revista Catalana*, no habiendo ingresado el mencionado escritor en la cárcel, gracias á haber podido prestar una fianza de 16 000 reales.

Segun dice un corresponsal de Roma, aún no se ha hallado el puñal con que Juan Passavanti hirió al rey de Italia y á Cairoli. Únicamente se encontró un trinchante de cocina, que segun declaración facultativa, no puede ser el instrumento que causó las heridas del rey y de su primer ministro.

Asegúrase que el día 20 del presente mes quedarán terminadas las tareas en la actual legislatura, si es que por algun acontecimiento inesperado tuvieran que prorogarse algunos días más.

## Sección local.

Parece que el domingo próximo se convocará á reunión general á los socios inscritos en las listas del *Fomento de las Artes* para la discusión del reglamento, cuya redacción está terminando la comisión nombrada al efecto. Y aprobado que sea aquel por la autoridad superior de la provincia, en breves días quedará instalada definitivamente la sociedad.

Ayer á las cinco de la tarde se le administró el Santo Viático á la Sra. Doña Benita Barreiro, madre del Administrador de este periódico D. Manuel Nuñez y esposa de nuestro particular amigo D. Rafael; siendo extraordinario el número de personas que acompañaron á S. D. M.

Inscripciones en el Registro civil el día 29 del actual:

Nacimientos: varones legítimos 1.—  
Defunciones: varones solteros 1; hembras viudas 1.

## Sección telegráfica.

### DE LA PRENSA DE GALICIA.

El Sr. Xiquena, declaró en el Congreso que se separaba de los moderados. Los ultramontanos han aprobado las declaraciones del Sr. Moyano. Se unen los moderados.

Varios diputados catalanes gestionan el indulto del reicida Oliva Moncusi.

Ha fracasado la peregrinación catalana que se preparaba á ir á Roma.

La enciclica de Leon XIII producirá sensación por las declaraciones que se harán en ella.

En el Afghanistan se suspendieron las hostilidades durante las negociaciones del Emir con el gobierno inglés.

Ha sido condenado á muerte el que atentó contra la vida del rey de Italia.

Ha terminado la discusión del proyecto de ley de imprenta.

Se hacen grandes prisiones en Alemania é Italia.

Las tropas del Afghanistan retirarse precipitadamente á la vista de los ingleses que construyen fortificaciones en el terreno conquistado.

Después de cinco horas de fuego Daleks ha caído en poder de los ingleses.

Témense complicaciones por la presentación de los rusos en el Afghanistan.

El emir de Cabul ha pedido protección á Rusia que tiene sus tropas ante las inglesas.

Creése que estas tendrán que combatir con los soldados del czar, que ha mandado al Afghanistan su estado mayor.

## SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 30 4'35 t.—Eecibido á las 6'36 t.

El Gobierno ha ordenado la expulsión de los emigrados extranjeros.

*El Tiempo* aboga por la alianza de los gobiernos contra los revolucionarios.

Intranquilidad en Europa.

## Miscelánea.

### Boletín de las familias.

*Santos de hoy*.—Santa Natalia, viuda.

*Idem de mañana*.—Santa Bibiana.

*Efemérides*.—(1065).—Fernando I divide su reino entre sus hijos, tocando el de Galicia á don Garcia.

(1156).—Real confirmación y protección del Emperador Alfonso VII su esposa y sus hijos de los bienes que poseían el obispo y cabildo de Tuy; aprobando la división que habían hecho entre sí.

(1705).—Toma posesión del obispado y señorío de Mondoñedo Fr. Juan Muñoz Salcedo, Prior del Escorial, predicador de S. M. y obispo de Jaen. Entre las muchas obras que hizo, merecen citarse las torres y frontispicio de la catedral con las estatuas de la Asunción. S. Rosendo S. Gerónimo y S. Lorenzo, la torre de San Martin de Villaoriente; la cúpula de S. Francisco de Vivero y el acueducto de Mondoñedo desde Pedregales.—B. Barreiro.

Afecciones astronómicas de hoy. d

Sale el sol á las 7'4 mañana.

Se pone á las 4'35 tarde.

Cuarto creciente á las 4'23 tarde.

*Pildoras Holloway*.—Salud imperfecta.—Causa dolor el mirar en rededor nuestro y el ver á tantas personas abrumadas de enfermedades por efecto de su ignorancia, negligencia ó falsa delicadeza. Atendiendo á esta circunstancia nada hay más razonable y al mismo tiempo más fácil que el ensayar estas nobles Pildoras, que ocupan con razón el primer lugar entre las medicinas destinadas para purificar la sangre ó entonar el estómago, la buena calidad de la sangre es asegurada solamente con la manutención del apetito y de la digestión, y de la pureza de aquel fluido depende el vigor tanto físico como mental. Las Pildoras Holloway efectúan cuanto púdiera desearse por este concepto y eso sin someter al paciente á restricción alguna desagradable. Estas Pildoras alterativas son en extremo útiles durante el verano y en aquellos climas calurosos ó distritos mismáticos en que abundan las fiebres. 26

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el S. Director catedrático Wurzer, etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1876

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion pe observar la saludable influencia de la Revalenta Arabiga Du Barry sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos, han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubeará en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M. Angelstein, médico, miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 68.471.—Sr. Pedro Castellí, Bachiller en teología y cura párroco; de agotamiento completo á la edad de ochenta y cuatro años, la Revalenta ha rejuvenecido, «predico, confieso, visito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquecen.»

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de lata de 12 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs., 2 libras 31 rs. 5 libras, 80 rs. 12 libras, 170 rs. y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica-Batitales, 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas, botica, Viuda de Artazú, Comercio, Traviesa, 7. Du Barry y Compañía (Limited, calle de Valverde, número 1, Madrid.

Imp. del DIARIO, Armañá 2.

### Importante.

Al Comercio de la calle de San Pedro núm. 34, acaba de llegar un gran surtido en chalinas y corbatas para Señora y Caballero.

### PRECIOS:

Para Señora desde 2 rs. hasta 16. Para Caballero chalinas desde 4 rs. hasta 24.

Tambien hay guantes de castor y cabritilla.

### NOVEDAD

en sortijas para chalina desde 4 rs. hasta 16.

### Asma, Reuma, Tisis.

Más de 2.000 enfermos curados de estas terribles afecciones con el Zumo graso-eterizado de Eucaliptus del Licenciado Cabello, garantizan la eficacia de su uso. Véndese en Lugo, farmacia del Sr. Rodriguez: Coruña, Bescansa; Orense, Romasanta; Vigo, Fernandez Varela; Ferrol, Galan. Depósito Central: Madrid, Meson de Paredes, 9, principal. 1-s.

### Máquinas para coser.

Se componen en la Relojería de Canoura é hijos: BATITALES, 26

### Madera.

Legítimo pino tea de 1.ª superior, venido directamente de los Estados-Unidos de América, se vende en tablas y tablones de varias dimensiones en gruesos, largos y anchos; en Coruña, almacenes de don Gregorio I. Babé, quien informará, San Andrés 95, Coruña.

### Venta de un piano.

Se vende uno del afamado constructor Erad de París, de extension siete octavas y tres cuerdas por punto, en perfecto estado de construccion y garantizada su solidez. Es de palo de rosa la caja. Su coste 3.200 reales. Entenderse con don Isidoro Blanco, organista de la Catedral.

### Los códigos españoles

Se vende un ejemplar. Darán razon en la Administración de este DIARIO.

En este establecimiento se hace toda clase de impresiones para Juzga dos, Ayuntamientos y oficinas.

SASTRES ZAPATEROS COSTURERAS.

### MÁQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NEW-YORK.

Venta á plazos desde 10 reales semanales. Enseñanza gratis á domicilio. Venta al cóntado con 10 por 100 de rebaja. Grandes facilidades de pago.

Más de 120 medallas de 1.ª clase en todas las Exposiciones universales.

### LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» DE NEW-YORK.

Es la única que cuenta con los más extraordinarios y grandiosos establecimientos fabriles que reconoce la industria en el Universo.

La máquina ¡¡SINGER!! para familias industriales.

No tiene rival por la superioridad de su manufactura, fuerza y hermosura de su trabajo que ejecuta desde el tul más delicado hasta el más grueso de los castores.



¡¡SINGER!!

Es la máquina que menos se descompone y menos gasta siendo tambien la que por su velocidad alcanza en la costura mucho más, que cualquiera otra máquina.

¡¡SINGER!!

Es la exclusivamente destinada en sus múltiples aplicaciones á bordar primorosamente en sedas, toda clase de labores.

¡¡SINGER!!

Ha vendido en el año de 1877—282 818 máquinas,—lo que prueba su propaganda verdaderamente prodigiosa.

### ¡Mucho cuidado con las falsificaciones!

Se dan y remiten GRATIS por correo catálogos ilustrados con lista de precios en las sucursales establecidas en Galicia y Asturias en los puntos siguientes:

LUGO, PLAZA MAYOR, 9.

Coruña, Real 18.

Ferrol, Magdalena 166.

Orense, Paz 30.

Santiago, Rua del Villar, 11,

Pontevedra, Comercio 14.

Vigo, Príncipe 26.

OVIEDO, CALLE DEL PESO 13.

MODISTAS, FABRICANTES DE GORRAS.

### PIEDRAS FRANCESAS

PARA

### MOLINOS HARINEROS.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán en esta. Comercio de Antonio Mendez.

### AGENCIA

para la sustitucion de quintos.

La acreditada y bien conocida Agencia de DON PEDRO DIAZ, sita calle de San Marcos, núm. 6, ofrece como siempre la sustitucion de quintos, y los destinados á servir en Ultramar por sorteo tambien pueden ser sustituidos, aunque hayan terminado los 60 dias que la ley les concedió, debiendo presentarse ántes de la concentracion para el embarque.

### GABINETE ODONTÁLGICO

DEL PROFESOR

### DON FÉLIX GAOS ESPIRO.

DENTISTA DE CÁMARA DE S. M. EL REY,

PREMIADO CON MEDALLA

EN VARIAS EXPOSICIONES.

CALLE REAL. 37. 2.º

CORUÑA.

SOMBREROS: COSTURERAS.